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Es martes 14 de abril En el vestíbulo del Auditorio Nacio
nal bajo un sol que perfora el domo transparente el escri
tor Jorge Volpi se afloja el cuello de la camisa

Acaba de terminar la conferencia de prensa previa a
coctel que se efectuará esa misma noche para lanzar la
nueva programación del canal de televisión que dirige
cobijado ahora con un slogan promocional también de re
ciente cuño Canal 22 Cultura Abierta

El énfasis ha sido colocado más en la forma una re

volución digital que en el contenido para que el Canal
22 como medio público argumenta el funcionario no se
quede rezagado frente a los avances que en ese terreno ha
logrado la televisión comercial La apuesta es ahora por la
modernización tecnológica

Este año llegaremos a un avance de 84 por ciento del
proceso y en 2010 seremos la primera televisión pública de
México 100 por ciento digitalizada Esa es nuestra priori
dad absoluta dijo un sonriente Jorge Volpi que aparen
temente es el mismo que hace dos años asumió la direc
ción de un Canal 22 que está obligado por decreto oficial a
una conversión digital con fecha límite el año 2021

Sin embargo una mirada más profunda permite caei
en la cuenta de que al Jorge Volpi versión 2009 le falta algo
Ya no insiste como lo hizo hace un par de años en estas
mismas páginas de emeequls en que ha llegado la hora
de apagar la solemnidad de la televisión cultural porque
la profundidad de los temas no debe estar reñida con que

un programa sea atractivo divertido o ameno
Si el Volpi versión 2007 se proponía ir por el público

más difícil ese público de jóvenes que están en perma
nente movimiento frente a la televisión y que se la pasan
haciendo zapping motivo por el que era necesario abrir
se a la innovación y a formatos distintos por supuesto
a los de la televisión comercial el Volpi de 2009 acude a
la ciudadanía digital como eje de una propuesta que se
centra en el papel activo de sus receptores frente a la pa

sividad de un modelo condenado a desaparecer mediante
el llamado apagón analógico

La diferencia entre el televisor la computadora per
sonal y el teléfono celular se difumina las tres herramien
tas se convierten en medios audiovisuales interactivos y
su presencia en la vida cotidiana se vuelve permanente
escribió Volpi en la introducción a la Guía para la ciuda
danía digital uno de los documentos que se suma a las
herramientas de autorregulación con las que el Canal 22
cuenta hasta ahora un código de ética un manual de es
tilo criterios de programación y producción y un manual
de estrategias comerciales

Asimismo el Canal 22 anuncia con fanfarrias que ya
cuenta con un canal propio pagado en YouTube y que
dispone de páginas en las principales redes sociales como
Facebook My Space HÍ5 y Twitter

El Volpi versión 2009 promete además que el 22 se
compromete a desarrollar los medios tecnológicos para
transmitir sus contenidos en un futuro cercano a través

de internet tanto en streaming como en podcasts así
como en teléfonos celulares

La referencia a los cuatro ejes temáticos de la progra
mación 2009 del Canal 22 Ciencia A 20 años de la caída
del Muro de Berlín La crisis económica y la Ciudadanía
digital no disipa la sensación de que el principal objetivo
que Jorge Volpi se planteó en 2007 ese de ir por el público
de jóvenes zapperos mediante formatos y contenidos in
novadores se ha ido diluyendo frente al peso de ese pro
ceso de digitalización que posibilita que los programas del
22 tengan la calidad técnica de la Alta Definición HD por
sus siglas en inglés

Resguardado en una pequeña sala se da tiempo para con
ceder tres entrevistas exclusivas Esta es una de ellas Ar

gumenta Volpi
Las televisiones comerciales mexicanas van muy

avanzadas en el proceso de digitalización varias están
trasmitiendo ya cotidianamente en alta definición Y si
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queremos un medio de servicio público que aspire a ser
sólido y competitivo en igualdad de circunstancias con la
tele comercial era necesario agilizar nuestro proceso de
digitalización De otra manera íbamos a quedar rezaga
dos frente a la televisión comercial

Sin embargo los televidentes son la contraparte y
obviamente requieren de teles de alta definición para re
cibir la señal digitalizada

Necesitas o una televisión digital o un receptor digi
tal que se pueda conectar a las televisiones anteriores Ya
la mayor parte de las televisiones que se están vendiendo
actualmente permiten la recepción digital Si bien México
es un país con enormes desigualdades también es cierto
que la televisión es una prioridad porque en todos los ho
gares mexicanos es la forma de entretenimiento y de cul
tura por excelencia

Efectivamente hay sectores de la población muy po
bres que no tienen acceso a la televisión digital pero es
importante que haya políticas públicas que por un lado
permitan la trasmisión digital y que por otro se otor
guen instrumentos para que la población de escasos re
cursos pueda hacer una convergencia digital mucho más
rápida

¿Cómo en cuáles instrumentos está pensando
Un instrumento posible es que en algún momento

cuando esté mucho más avanzado el proceso el gobierno
o la propia iniciativa privada decidieran por ejemplo es
tablecer receptores digitales muy baratos Pero eso lo digo
solamente como posibilidad

Al inicio de su gestión usted señaló que iba por la
generación zapping es decir un público de jóvenes ¿Ha
tenido el 22 alguna incidencia en este segmento de tele
spectadores

Todos nuestros estudios muestran un incremento en

la población joven que ve el Canal 22 Estrategias como el
anime japonés que continuamos con ella han sido real
mente muy exitosas para atraer al público joven que nunca
había visto el Canal 22 Ahora con todos estos programas
vinculados a las nuevas tecnologías y la posibilidad de
pertenecer a todas las redes sociales y con un canal espe
cífico en YouTube estamos intentando llegar a esa gene
ración digital de una manera distinta

Usted tenía al principio de su gestión muchas ex
pectativas con una nueva Ley Federal de Radio y Televi
sión

Tendremos que esperar a que pasen las elecciones y
que se conforme un nuevo Congreso para volver a ver qué
es lo que ocurre con la Ley de Radio y Televisión y parti
cularmente con la regulación de medios públicos

Canal 22 ¿medio público medio de gobierno o me
dio de Estado

Nosotros siempre decimos que somos un medio de
servicio público para expresar que tenemos la vocación
de convertirnos en un medio público cuando la ley así lo
reconozca

En la actualidad la ley no reconoce en México la exis
tencia de un medio público como figura jurídica No po
demos decir que somos medios públicos porque legal
mente no lo somos somos simplemente una concesión o
un permiso un canal cultural educativo por eso decimos

que somos de servicio público
Intentamos tener todas las características de unmedio

público aunque la ley todavía no lo reconozca En nuestro

caso por ejemplo el código de ética garantiza por medio
de una reglamentación interna la independencia del Sis
tema de Noticias del 22 Tenemos esa independencia que
es una característica esencial de cualquier medio público
aunque la ley no lo reconozca así es una medida de auto
rregulación

Otro de los obstáculos que Volpi reconoció enfrentar
durante la conferencia de prensa es que el Congreso no ha
autorizado los fondos adicionales que son necesarios para
que la programación del Canal 22 pueda ser vista en toda
la República Mexicana a través de la señal abierta

Cuando hay dinero público el gobierno siempre tie
ne la tentación de apropiarse de los programas y proyec
tos más en un sistema político como el mexicano con una
larga tradición autoritaria

Es cierto pero paradójicamente si somos sinceros
tenemos que reconocer que los medios de servicio públi
co el 22 y el Canal 11 en los últimos años han sido me
dios en donde los sistemas de noticias son en ocasiones
infinitamente más transparentes que los de la televisión
comercial

De las decisiones iniciales ¿qué funcionó y qué no
En programación uno tiene la retroalimentación

constante de la audiencia y de la crítica De los inicios ex
perimentales hay programas que han tenido más éxito
del que esperábamos como Entrelineas Esquizofrenia
que sonprogramas que empezaron en esta administración
y que han madurado y que incluso en el caso de Entreli
neas han llegado a formar nuevos conductores para otros
programas del 22 como el caso de Julio Patán que ahora se
integra a Noticias 22 con Laura Barrera Y ha habido otros
casos como el primer programa de arte que hicimos que
no funcionaron Es una dinámica natural que nos lleva a
aprender de los errores

Cualquiera pensaría que en el Canal 22 se hace la vo
luntad de su director

Uno creería que el director puede decidirlo todo y
que cada vez que se cambie de director cambia el estilo
personal de gobernar Pero todas las medidas de autorre
gulación que hemos implementado limitan la capacidad
de maniobra del director la hacen más transparente mu
cho más clara más abierta hacia la sociedad Empezamos
con el manual de estilo el código de ética y la defensoría
del televidente ahora estamos lanzando el primer manual
de estrategias comerciales y el primer manual de criterios
de programación dos instrumentos indispensables que
no existían en el Canal 22 y que transparentan la toma de
decisiones

Frente a la televisión comercial ¿la televisión cultu
| ralestá condenada alamarginalidad

Hay que reconocer que la televisión cultural del más
I alto nivel incluso en los países más avanzados sigue te
I niendo un nicho bastante pequeño Por ejemplo uno de
I los casos más obvios Arte la televisión franco alemana
I que sería la quintaesencia de la televisión cultural en Eu
ropa tiene una audiencia muy pequeña tanto en Francia

I como en Alemania si se le compara con la audiencia de la
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i televisión comercial
i Pero tanto en el caso de ellos como en el de nosotros
lesa realidad no significa que uno no intente llegar ala ma
I yor audiencia posible que uno no intente formar públicos
i que le exijan más calidad a la televisión pública y a la tele
I visión comercial

Canal Once le dio un giro a su programación acer
cándose a esquemas comerciales en busca de una mayor
audiencia ¿cuál es su opinión al respecto

La estrategia de llegar a mayores audiencias me pa
rece importante pero lo digo con toda sinceridad coin
cidieron los lanzamientos de la nueva programación de
los dos canales y estas semanas he estado absolutamente
concentrado en el lanzamiento de la nueva programación
del Canal 22 por lo que no hn tenido tiempo do ver la mu
va programación de Canal Once

Tero le habrán llegado los ecos de las reacciones en
contra del Once

Por supuesto claro Guando vea la programación y
los cambios podré hacer un comentario

¿Y en el 22 han tenido algún tipo de imposición
Debo decir que en estos dos años ha habido discusio

nes en ocasiones rispidas pero nunca ha habido ninguna
imposición de programación

Pero sí intentos de censura como el de la Leche Alpu
ra con el programa Zona I

Ese fue un intento descarado de censura por parte de
la iniciativa privada que no se dio y el canal lia continua
do reforzando la programación de Zona D el espacio dedi
cado a la diversidad sexual y que ya es uno de los espacios
emblemáticos del Canal 22

¿El más exitoso
Sí en términos de rating comercial Si uno se basa

sólo en el criterio comercial de cuántas personas lo ven es

el espacio más visto de Canal 22
Lo cuál habla de una audiencia madura

Y de una audiencia que en Zona D encuentra algo que
no encuentra en ninguna otra parte de la televisión en
México

¿Ha encontrado patrocinadores de la iniciativa pri
vada

Sigue siendo un tema complicado Desde luego hay
unas

cuantas empresas con vocación de invertir en el arte y
la cultura particularmente en la televisión cultural como
el caso de Jumex pero son muy pocas

La ciudadanía digital también conlleva derechos
El público y la Asociación de Amigos del Canal 22

defienden muy activamente lo que el canal representa y
cualquier desviación o cosa que no les gusta inmediata
mente presentan su queja

¿Cuál sería el modelo de televisión cultural pública al
que aspira el Canal 22

El 22 se parece mucho a Arte la cadena franco ale
mana y un poco a Channel 4 de Gran Bretaña canales de
servicio público o públicos con un perfil marcadamente
cultural Esto no quiere decir que todos los canales pú
blicos deban tener un perfil cultural lo interesante es que
dentro de la televisión pública haya también diversas op
ciones Pero indudablemente la HIÍC es el mayor modelo
de televisión pública del mundo

¿Por qué
Porque es una televisión abierta incluyente diversa

y arriesgada que además tiene una enorme audiencia
Pero eso tiene que ver con historias diferentes en Méxi
co la televisión empieza siendo comercial mientras que en
Gran Bretaña la televisión empieza siendo pública Enton
ces obviamente no estamos hablando de la misma reali
dad sociocultural 1
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